



Rectorado

---

CONSEJERA, RECTORES, VICERRECTORAS Y VICERRECTORES, DIRECTORA GENERAL, DEFENSORA UNIVERSITARIA, SECRETARIA GENERAL DE LA UNIVERSIDAD DE LEÓN, DISTINGUIDAS AUTORIDADES ACADÉMICAS, CIVILES Y MILITARES, CONFERENCIANTE, PREMIADAS Y PREMIADOS, EMPRESAS Y ENTIDADES, FAMILIAS, SEÑORAS Y SEÑORES

Sean mis primeras palabras para recordar a las víctimas y damnificados por la catástrofe natural que ha asolado el levante español. Que el olvido no se cierna sobre su memoria y su voluntad de salir adelante ante tanta adversidad.

Las siguientes deben serlo para felicitar a las premiadas y premiados en el día de hoy. Nuestra mejor transferencia, lo más excelente de entre la excelencia de nuestro estudiantado.

No puedo continuar sin expresarle a nuestro conferenciante invitado el más profundo y sincero de los agradecimientos. Sus palabras, llenas de sentido y criterio, son las de un universitario de raza y condición como lo es usted. Un universitario que siempre ha entendido la vocación académica como un compromiso con la sociedad que debe expresarse no solo en la docencia y en la investigación, también acometiendo proyectos que nos muestran que las ganas de emprender no es patrimonio de unos pocos y de unas disciplinas únicamente.

Lo que necesario para emprender son ideas y voluntad.

Gracias de corazón de parte de la que nunca ha dejado de ser su universidad, con permiso de nuestra universidad hermana de León.

Gracias también a los patrocinadores de estos premios. La universidad asturiana no puede tener mejores y más estrechos colaboradores. Solo os pido que miréis a estos jóvenes egresados y egresadas. Este es el talento que no podemos despilfarrar. Este es el futuro de Asturias y de vuestras empresas e instituciones. Los tenéis aquí delante. Así de sencillo.



Rectorado

---

Permítame, profesor García Amado, que su ejemplo me sirva para hilar mis palabras en este discurso.

Un profesor de filosofía del derecho un día decide emprender.

Tien una idea sobre cómo contribuir a la más sólida formación de los xuristes diendo más allá del estándar formativu avezáu. Diseña un programa de formación fuera del currículu oficial y llánzase a esta aventura col puxu y el bon talante que siempres definió al profesor García Amado. Pero sobremanera failo con determinín.

El so exemplu diznos delles coses.

La primera, qu'emprender ye posible, anque lo faigamos n'asuntos que de mano paecen bien alloñaos de lo que por emprendimientu suel entendese.

Ye qu'emprender nun ye sinónimu de crear una industria o un gran negociu tecnolóxicu. Que tamién. Emprender ye tener una idea y facela realidá.

Dice el Diccionario de la Real Academia de la Lengua que emprender es “acometer y comenzar una obra, un negocio, un empeño, especialmente si encierran dificultad o peligro”.

Usted ha emprendido, asumiendo riesgos y con algún peligro. ¡Qué gran ejemplo para muchos que hoy nos escuchan!

La Universidad de Oviedo ha puesto mucho empeño en sembrar en nuestra comunidad universitaria la semilla del emprendimiento en sus distintas formas de expresión.

Dotar a nuestro estudiantado y nuestros egresados y egresadas de herramientas que les permitan explorar las posibilidades de sus ideas y que no descarten hacerlas realidad eligiendo el camino del empleo público o el trabajo por cuenta ajena.

Ninguno de estos caminos es sencillo. Pero Asturias necesita de más emprendedores y emprendedoras que lleven a la realidad sus ideas, convertidas



Rectorado

---

en empresas, negocios, o proyectos allí donde estén empleados. Y la universidad quiere contribuir a ese proceso.

El último Informe GEM 2023-2024 señala que hasta un 7,27% de las personas con estudios universitarios piensa en emprender en los próximos tres años, un 6,6% lo está haciendo y un 9,32% está al frente de empresas consolidadas con más de 3,5 años de vida.

El Informe GUESS Asturias 2021, centrado en el espíritu emprendedor de los estudiantes de la Universidad de Oviedo, señalaba que el 9,3% del estudiantado asturiano estaba dispuesto a emprender una vez finalizados sus estudios, es decir, casi 2.000 estudiantes, cifra que se elevaba al 18% transcurridos 5 años, o sea, casi 4.000.

Estoy seguro de que a ese cambio de tendencia ha contribuido, siquiera modestamente, el empeño de nuestra universidad del fomento de la cultura emprendedora.

Nuestra universidad ofrece a aquellos de nuestros estudiantes y egresados y egresadas que desean emprender herramientas para acompañarlos en ese camino, como todo el ecosistema del programa *TalentUO*, su mapa, el *Hackathon*, los *TalentUO Labs*, o el *Ecosystem Integration TalentUO Lab*.

Sumemos a estas iniciativas el *Uniovi Innovation Skills*, *Startup Programme (Junior Achievement)* o las actividades encuadradas en el proyecto europeo de nuestra universidad *HEI4S3-RM Project*.

En el marco de este proyecto se desarrolló la plataforma *TalentHEI Factory*. Esta plataforma ha sido galardonada como mejor práctica de emprendimiento universitario en el observatorio de buenas prácticas de emprendimiento de la Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas (CRUE).

En todos estos programas, cursos e iniciativas han participado, solo en el curso 2023-2024, más de 460 estudiantes.



Rectorado

---

En su reunión del pasado 17 de octubre, el Consejo de la Alianza universitaria INGENIUM aprobó iniciar el proceso para lanzar el que será su primer grado conjunto: un grado en emprendimiento e innovación.

Pero el emprendimiento universitario no solo es éste.

También hay un emprendimiento de nuestra comunidad universitaria que este equipo ha querido promover y apoyar con decisión.

Fruto de este trabajo, en estos tres últimos años hemos asistido al nacimiento por el momento de tres *spin-offs* universitarias y en la primera edición de los premios *Radar-Lab*, la futura *spin-off Alpha-Tech* ha merecido el primer premio en la categoría de mejores proyectos de *spin-offs* emergentes.

Déxeme nesti puntu espresa-yos el mio arguyu de rector, porque nesa categoría fueron finalistes ocho proyectos de los que cinco yeren proyectos de *spin-off* nacíos del senu de la universidá asturiana.

Esta universidá quier acompañar de forma activa a los nuegos emprendedores emprestándoyos el sofitu, la orientación y empobinándolos nesi procesu cola inestimable ayuda de SEKUENS y el CEEI, apurriéndoyos les ferramientes necesaries pa que la idea esporpolle.

En concencia, quien quiera emprender dende o na Universidá d'Uviéu, pue facelo. Y esti equipu ta equí p'acompañándolu al amparu del nuevu reglamentu qu'aprobemos esti añu.

Nos meses vinientes vamos dar forma a un proyectu pol que naguábemos va tiempu: el Centru Internacional d'Emprendimientu Tecnolóxicu nel que vamos coordinar y vamos articular tolos nuegos esfuerzos y programes pal sofitu al emprendimientu universitariu y la xeneración d'empreses en y dende la Universidá d'Uviéu.

Tamos convencidos de que Asturias decidiu cambiar. Asturias vislumbrou un futuro nel que a innovación e el conocemento deben erguerse nel motor del sou progreso. Se el séculu XXI [vinteún] é el séculu del conocemento, este ha ser el



Rectorado

---

século das Universidades. A Universidad de Uviéu, a Universidad de Asturias, non pode estar á marxe deste movemento de cambio e transformación e debe felo xerando coñecemento de alto valor amecido, protexendo ese coñecemento da mercantilización burda, e preparando ás futuras xeracións pra seguir xerándolo e aplicándolo a produtos e servizos que faigan de Asturias úa referencia tecnolóxica e da innovación.

Desterremos de una vez certos mantras que en el fondo expresan un profundo desconocimiento sobre la universidad asturiana.

Esa idea tan profundamente enraizada como errónea de que es una universidad de espaldas al entorno socio-productivo y empresarial.

Les voy a dar algunos datos.

En el año 2021, ya habíamos incrementado el número de cátedras de empresa a 31, al finalizar el año 2024, serán 45. Todas ellas suman más de 700.000 euros de inversión en innovación y desarrollo liderados por esta universidad.

En el año 2021, los contratos con empresas eran algo más de 300, en el año 2022, ascendieron a 512 y 5,8 millones contratados, en el 2023, fueron 490 y 6,1 millones, y, a esta fecha, en el 2024, se han suscrito 420 contratos por un valor de 4,8 millones de euros.

La FUO gestiona dos actividades de capital importancia en ese empeño de entretejernos apretadamente con nuestro entorno. El Foro de Empleo, que ha celebrado su XXI edición, en el que han participado activamente 78 empresas y 1.352 estudiantes. Por otro lado, también se ha celebrado el I Foro de Transferencia de la Universidad de Oviedo donde han participado 24 grupos de investigación y 30 empresas e instituciones.

La Universidad de Oviedo junto con la empresa SATEC ha obtenido una Cátedra ENIA de Excelencia del Ministerio de Ciencia, Innovación y Universidad.



Rectorado

---

También hemos abordado la perspectiva formativa con el programa actual de microcredenciales donde atendemos a las necesidades formativas de nuestro entorno y los integramos en los procesos formadores.

En la actualidad se imparten 19 microcredenciales y ya estamos diseñando el nuevo programa “microcreds” en el marco de la estrategia de microcredenciales y formación para toda la vida de la Unión Europea y el Ministerio de Ciencia, Innovación y Universidad, en estrecho diálogo con el entorno económico y empresarial asturiano.

La Universidad de Oviedo supone más del 80% del I+D autonómico, colaboramos activamente en los centros tecnológicos y de I+D asturianos, y me permito la liberalidad de expresar mi orgullo por estar presentes y con una estrechísima colaboración con Next Pangea y con el Centro de I+D de ALSA grupo, con los que revolucionaremos las tecnologías disruptivas y exponenciales y la movilidad inteligente y autónoma del siglo XXI. Estoy seguro.

Por cada euro que se invierte en innovación en la Universidad de Oviedo genera 2,52 euros de riqueza en el sistema productivo regional, según un informe de este mes de julio de la Cátedra de Innovación.

Como ven, la universidad asturiana es una buena inversión, social y económica.

Todas estas cifras, que son una somera expresión numérica del magnífico trabajo de nuestra comunidad universitaria, de todos ustedes, y su estrecha relación con el tejido productivo, no solo asturiano, deberían hacernos abandonar de una vez ese discurso manido y antiguo de que universidad y empresa no trabajan juntas.

En Asturias lo hacen y muy bien desde hace años. Difícilmente ese discurso se sostiene cuando solo a través de los servicios de la FUIO colaboramos con más de 300 empresas.

Pero se equivoca quien crea que la Universidad de Oviedo debe ser un simple centro de servicios para el tejido productivo. Quien piensa así creo que muestra



Rectorado

---

un profundo y desasosegante desconocimiento de lo que es y debe ser una universidad. No es esa la senda que va a transitar la Universidad de Oviedo. Somos una garantía de cohesión social para Asturias. Porque como dejó dicho Emilio Lledó: “La misión fundamental de la Universidad de nuestro tiempo es fomentar y alimentar cada vez más un saber libre y creador. La Universidad ha de preocuparse no solo de formar buenos profesionales sino sobre todo hombres que profesen saberes que se sumerjan en las venas del pueblo mismo del que han salido”.

Si algún día somos irrelevantes, cosa que no creo, no será porque no hayamos sido un centro de servicios a terceros, sino porque habremos traicionado nuestra razón de ser: dar a todo el mundo la oportunidad de generar conocimiento, transformarlo y formar y formarse en él. De ser creativos.

Decía Walter Benjamin que “al orientar desde un principio a los estudiantes hacia fines profesionales, se deja, necesariamente, escapar, como algo estimulador, el poder inmediato de la creación”.

Si las universidades aportamos al tejido socioeconómico, lo hacemos porque aportamos personas creativas, que ven más allá y nos ayudan a ser mejores.

Hoy, en esta sala, reconocemos y premiamos justamente a lo mejor de un estudiantado que es sobresaliente. Lo son porque son creativos y además buenas personas.

No crean que iba a concluir mis palabras sin dirigirme a nuestros premiadas y premiados en el día de hoy.

En ocasiones, en este acto me gusta pedirles que por unos instantes miren a su alrededor.

La solemnidad de este acto, el bullicio y tráfago de esta mañana, no os permite reparar en el lugar en el que estáis.



Rectorado

---

Os contemplan 400 años de sabiduría. En estos anaqueles repletos de conocimiento están aquellos y aquellas sobre cuyos hombros nos alzamos para vislumbrar el futuro.

Mirad a vuestro alrededor, sentid como desde estos libros os sonríen y llenos de orgullo os susurran: sois universitarios y universitarias, sois egresados de la Universidad de Oviedo, no hay mayor honor ni mayor premio. Llevad en vuestro corazón bien grabado el orgullo de ser Universidad de Oviedo.

Gracias por vuestra excelencia y calidad profesional y humana. Gracias por llevarnos lejos; y luego volved a contarnos lo que habéis visto.

Concluyo con los versos del gran Ángel González que siempre me gusta recordar en este acto:

*De vosotros*

*Los jóvenes,*

*Espero*

*No menos cosas grandes*

*que las que realizaron vuestros antepasados.*

*Os entrego*

*una herencia grandiosa:*

*Sostenedla.*

Gaudeamus Igitur